



Revue de presse

Du 20 au 26 octobre 2023

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation	5
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	6
Partie 4 – Logements.....	10
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable	12
Partie 6 – Environnement.....	14
Partie 7 – Politiques sociales	20
Partie 8 – Contexte politique (général)	24

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

La hausse des droits de scolarité annoncée au Québec fait réagir dans l'ouest du pays

En Colombie-Britannique, des étudiants et des observateurs déplorent la décision de Québec de hausser les droits de scolarité pour les résidents d'autres provinces désirant étudier dans une université québécoise. La ministre de l'Éducation postsecondaire, Selina Robinson, souhaite quant à elle que le Québec fasse marche arrière.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2019661/droits-scolarite-reaction-francophones-quebec>

Geneviève Hébert promet de l'aide pour l'Université Bishop's

Les dirigeants de l'établissement d'enseignement supérieur anglophone situé dans l'arrondissement de Lennoxville disent craindre les conséquences d'une hausse des frais de scolarité pour les étudiants canadiens provenant de l'extérieur du Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2019713/aide-financiere-bishops-genevieve-hebert>

Levée de boucliers face à la révision des droits de scolarité universitaires

L'inquiétude persiste et s'accroît, près d'une semaine après l'annonce d'une hausse substantielle des droits de scolarité facturés aux étudiants universitaires en provenance d'ailleurs au Canada ou de l'étranger. Cette mesure n'aura que peu d'impact sur la protection du français alors que ses répercussions sur les universités anglophones et leurs étudiants pourraient être majeures, craignent plusieurs organisations.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800344/levee-boucliers-revision-frais-scolarite-quebec>

Hausse des droits de scolarité : Labrie inquiète pour l'avenir de Bishop's

La députée solidaire de Sherbrooke, Christine Labrie, s'inquiète de voir l'Université Bishop's être mis en péril en raison de la mise en place d'un nouveau modèle de tarification faisant passer les frais de scolarité des étudiants canadiens hors Québec de 9000\$ à 17 000\$.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/20/hausse-des-droits-de-scolarite-labrie-inquiete-pour-lavenir-de-bishops-IUNJUBGZTZA3LHB7ZJUZFJ2LFA/>

Étudiants étrangers : l'Université du Québec appuie la démarche du gouvernement Legault

Dans une lettre ouverte publiée dans le Journal de Montréal, le président et les recteurs des dix établissements de l'Université du Québec défendent les mesures financières

annoncées par Québec pour rééquilibrer le financement en provenance des étudiants internationaux et hors Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020393/recteurs-frais-scolaire-etudiants-internationaux>

Facture imprévue de milliers de dollars pour des étudiants belges et français

Des Français et des Belges qui travaillent temporairement au Québec et qui font un retour aux études, aidés par une nouvelle mesure du gouvernement fédéral qui devrait en théorie leur simplifier la vie, ont eu la mauvaise surprise de recevoir une facture beaucoup plus élevée que ce à quoi ils s'attendaient pour leurs droits de scolarité, et qui totalise des milliers de dollars. Ils se retrouvent donc pris dans un dédale bureaucratique pour avoir accès à un tarif réduit.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800498/etudiants-etrangers-facture-surprise-travailleurs-temporaires-retour-etudes>

La hausse des droits de scolarité pour les étudiants étrangers se fait déjà sentir

La décision du Québec d'augmenter les droits de scolarité universitaires pour les étudiants venant de l'extérieur de la province à partir de l'année prochaine pèse déjà sur les élèves du secondaire et leurs familles.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800466/hausse-droits-scolaire-etudiants-etrangers-fait-deja-sentir>

Soutenir la réussite postsecondaire des étudiants ayant des troubles d'apprentissages

Les élèves présentant un handicap se retrouvent de plus en plus nombreux à intégrer l'enseignement postsecondaire. De 2016 à 2021, le réseau collégial public a enregistré une augmentation d'inscriptions de 20 % selon les plus récentes données gouvernementales. Les universités ont, quant à elles, vu ce public augmenter de plus de 50 % au cours de la même période, selon l'Association québécoise interuniversitaire des conseillers aux étudiants en situation de handicap (AQICESH).

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800347/troubles-d-apprentissage-soutenir-reussite-postsecondaire-etudiants>

Des organismes franco-canadiens se réjouissent de la hausse des frais de scolarité

Des organismes francophones canadiens se réjouissent de la hausse des frais de scolarité au Québec pour les étudiants de l'extérieur, même s'ils considèrent que des améliorations sont encore possibles. Plutôt que de voir dans cette hausse une menace à la vitalité du français, ils espèrent que la mesure donnera un nouveau souffle aux établissements francophones de leurs provinces.

<https://www.ledevoir.com/societe/800453/organismes-franco-canadiens-rejouissent-hausse-frais-scolarite>

Coup de gueule de Graham Fraser au sujet du financement des universités

L'ex-commissaire aux langues officielles du Canada Graham Fraser juge que la nouvelle politique caquiste sur le financement des universités relève de l'« ignorance » et de la « méfiance » — notamment celle qu'a cultivée le premier ministre François Legault lors des batailles de boules de neige de son enfance contre les anglophones dans l'ouest de l'île de Montréal.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800556/enseignement-coup-gueule-graham-fraser-sujet-financement-universites>

Yves-François Blanchet se dit en faveur d'une solution spécifique à Bishop's

Le chef bloquiste Yves-François Blanchet se dit préoccupé par la situation de l'Université Bishop's, si elle doit doubler les frais de scolarité pour ses étudiants hors provinces.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020831/bishops-yves-francois-blanchet-frais-scolarite>

Hausse des droits de scolarité : Bishop's fait appel à ses diplômés

L'Université Bishop's fait appel à ses anciens étudiants dans la foulée de la mesure gouvernementale augmentant les droits de scolarité pour les étudiants canadiens hors Québec. L'institution demande à ses diplômés de l'extérieur du Québec de livrer un témoignage positif sur leur expérience au campus de Lennoxville.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/24/hausse-des-droits-de-scolarite-bishops-fait-appel-a-ses-diplomes-7MFMX6GWVBDEDHAP3S4JKHDMOE/>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Un nouveau programme de doctorat en psychologie à Bishop's

Après une semaine remplie d'incertitude en raison de la nouvelle grille tarifaire imposée par le gouvernement Legault aux étudiants étrangers et canadiens hors Québec, l'Université Bishop's a lancé jeudi son premier programme de troisième cycle : un doctorat en psychologie clinique.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/20/un-nouveau-programme-de-doctorat-en-psychologie-a-bishops-HCAYG52LXBC5BBC2RLYEG5YQNM/>

La lenteur bureaucratique complique la venue d'auteurs en classe

Les fonctionnaires du nouveau ministère de la Langue française tardent à renouveler un programme gouvernemental qui permet depuis plus de 25 ans la visite d'auteurs, entre autres, dans des classes de niveau collégial. Sans cette précieuse aide gouvernementale, alors que la session a débuté il y a près de deux mois, des cégeps ne peuvent organiser d'activités littéraires pour leurs étudiants.

<https://www.ledevoir.com/lire/800327/lenteur-bureaucratique-complique-venue-auteurs-classe>

L'ÉTS offrira une formation en aérospatiale à Longueuil

L'École de technologie supérieure (ÉTS) annonce son intention de s'établir à Longueuil, déployant ainsi pour la première fois des activités à l'extérieur de son campus du centre-ville de Montréal.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800392/ets-offrira-formation-aerospatiale-longueuil>

La FQPPU demande des professeurs plus nombreux et mieux payés

Les universités sont sous-financées, clame la Fédération québécoise des professeurs et professeurs d'université (FQPPU). À l'heure où de nombreuses conventions collectives sont en renégociation, le gouvernement travaille sur une nouvelle formule de financement des universités. La fédération alerte sur la surcharge des professeurs et sur la nécessité de leur fournir un salaire plus concurrentiel.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800203/fqppu-demande-professeurs-plus-nombreux-mieux-payes>

La négociation de la dernière chance pour l'école publique montréalaise, estime l'APPM

Alors que les négociations sur le renouvellement de la convention collective piétinent avec Québec, l'Alliance des professeurs et professeurs de Montréal (APPM) appelle à

la mobilisation du public pour faire pression sur le gouvernement et sauver l'éducation publique dans la métropole.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800202/alliance-des-profs-negociation-derniere-chance-ecole-publique-montrealaise>

6 employés sur 10 au bord du gouffre: la détresse psychologique explose dans nos écoles

57% des travailleurs du réseau en vivent, une proportion qui aurait presque triplé en 12 ans

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/14/la-detresse-psychologique-explose-chez-le-personnel-scolaire>

L'UdeS a Drummondville dans sa mire pour un nouveau campus de médecine

Si toutes les conditions se réunissent, la Faculté de médecine et des sciences de la santé de l'Université de Sherbrooke (UdeS) pourrait ouvrir un quatrième site délocalisé de formation en médecine à Drummondville dans les prochaines années. À court terme, l'établissement souhaite consolider l'offre d'externats, soit les troisième et quatrième années de formation, dans cette région.

<https://www.latribune.ca/actualites/sante/2023/10/24/ludes-a-drummondville-dans-sa-mire-pour-un-nouveau-campus-de-medecine-2YFSBRIA3FCZHNBK7KNRLKXNJY/>

Palmarès: les villes étudiantes qui sont les plus festives au Québec

Pour la deuxième année consécutive, Sherbrooke se retrouve au sommet du palmarès. Les autres villes ont quant à elles joué à la chaise musicale par rapport à 2022. Montréal (quatrième position en 2023) et Trois-Rivières (cinquième position en 2023) ont ainsi chacune perdu une place. De leur côté, Gatineau (deuxième position en 2023) et Québec (troisième position en 2023) ont grimpé dans la liste.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/24/palmares-des-villes-etudiantes-sont-les-plus-festives-au-quebec>

Les profs d'éduc ne veulent pas faire bande à part sur les notes

Le système de notation à l'école doit être revu, mais pour toutes les matières, affirment les profs d'éducation physique. Pas question de faire bande à part en mettant fin au bulletin chiffré seuls de leur bord.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/10/25/les-profs-deduc-ne-veulent-pas-faire-bande-a-part-sur-les-notes-WO5VT46S7JHLZCCESMVJUEGJ5Q/>

La guerre Israël-Hamas, source de tension sur les campus universitaires

La guerre opposant Israël au Hamas, groupe militant islamiste, dans la bande de Gaza a fait monter la tension sur certains campus universitaires de Montréal, à tel point que certains étudiants ne s’y sentent plus en sécurité.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800608/polarisation-du-conflit-guerre-israel-hamas-source-tension-campus-universitaires-montrealais>

Insuffisance du financement : la relève scientifique poussée à l’exil

Le Comité consultatif sur le système fédéral de soutien à la recherche, qui avait pour mandat de conseiller le gouvernement fédéral sur la structure et la gouvernance du système fédéral appuyant la recherche et les talents a été formé en octobre 2022. Présidé par Frédéric Bouchard de l’Université de Montréal, le Comité a produit en mars 2023 un rapport présentant 21 recommandations, dont la création d’une fondation canadienne pour le savoir et la science, l’augmentation du financement des organismes subventionnaires et le renforcement de l’équité, de la diversité et de l’inclusion. Le rapport contient toutefois une mise en garde : étant donné la concurrence internationale, sans un réinvestissement, le Canada risque d’être victime d’un autre exode de cerveaux : « Il est également évident pour le comité que le soutien actuel aux étudiantes chercheuses et étudiants chercheurs, la relève de la communauté scientifique, est à un point de rupture. La valeur des bourses accordées par le gouvernement à la relève en recherche a pratiquement stagné au cours des 20 dernières années. Par conséquent, elles n’ont pas suivi l’augmentation du coût de la vie ni les tendances mondiales en matière de rémunération des stagiaires de recherche. Cette situation a considérablement érodé la position du Canada en tant que plaque tournante mondiale pour l’attraction et la rétention des meilleurs talents en recherche et cette érosion sera accélérée par l’augmentation des investissements de nos pairs internationaux. »

<https://www.affairesuniversitaires.ca/articles-de-fond/article/insuffisance-du-financement-la-releve-scientifique-poussee-a-lexil/>

Quand le conflit menace la liberté d’expression à l’université

Au Québec comme dans le reste du pays, des syndicats représentant des milliers de professeurs appellent les universités à assurer le respect de la liberté d’expression de leurs employés et de leurs étudiants afin d’éviter les « dérapages » constatés aux États-Unis et ailleurs dans le monde, dans le contexte de la guerre opposant Israël au Hamas.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800713/quand-guerre-menace-liberte-academique>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Des indicateurs socio-économiques s'améliorent chez les Premières Nations

(Ottawa) Plusieurs indicateurs sociaux et économiques clés, allant du revenu des ménages à l'accès aux services internet, s'améliorent chez les membres inscrits des Premières Nations, selon un rapport de Statistique Canada.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-10-22/des-indicateurs-socio-economiques-s-ameliorent-chez-les-premieres-nations.php>

Plus de changement de pronom à l'école sans accord parental en Saskatchewan

Le projet de loi sur l'utilisation des pronoms pour les jeunes trans dans les écoles a reçu l'approbation finale de l'Assemblée législative de la Saskatchewan, vendredi. La nouvelle loi interdit donc aux jeunes de moins de 16 ans de changer de prénom ou de pronoms à l'école sans l'accord de leurs parents.

<https://www.ledevoir.com/politique/800413/plus-changement-pronom-ecole-accord-parental-saskatchewan>

Faute de place, les vestiaires du Centre aquatique Desjardins de Granby sont universels

Les vestiaires du Centre aquatique Desjardins de Granby sont maintenant universels. La Ville de Granby a tenu une séance d'information lundi midi afin de répondre aux questions de certains citoyens concernant ces nouvelles installations.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020624/toilettes-universelles-granby>

La Cour fédérale approuve le règlement de 23 milliards pour les enfants autochtones

(Ottawa) La Cour fédérale a approuvé verbalement, mardi, le règlement historique de 23 milliards qui prévoit qu'Ottawa indemniserait plus de 300 000 enfants des Premières Nations et leurs familles pour le sous-financement chronique des services de protection de l'enfance dans les réserves.

<https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2023-10-24/la-cour-federale-approuve-le-reglement-de-23-milliards-pour-les-enfants-autochtones.php>

«Hors jeu»: le sport sous la loupe du féminisme

« Mon projet d'écriture a émergé d'une volonté de célébrer ces femmes invisibles, d'apporter une voix différente au sport et de réfléchir à la manière dont on parle du sport dans la société. Le sport est éminemment culturel et identitaire et c'est un devoir collectif de l'arrimer au monde d'aujourd'hui et d'en faire un moteur de justice sociale et d'égalité. » Dans sa réflexion, l'essayiste pose deux questions fondamentales :

Qu'est-ce que le sport fait aux femmes ? Et qu'est-ce que le sport fait au monde dans lequel nous vivons ?

<https://www.ledevoir.com/lire/800551/livre-hors-jeu-sport-sous-loupe-feminisme>

Le recrutement du Québec à l'étranger est vu d'un œil critique par des pays sources

Le Québec pige dans les forces vives des pays étrangers, y compris dans des secteurs névralgiques comme la santé, et le plus souvent sans invitation officielle. Les ambassadeurs du Maroc et du Bénin ainsi qu'un recruteur à l'étranger souhaitent envoyer un signal au gouvernement québécois.

<https://www.ledevoir.com/economie/800729/immigration-recrutement-quebec-etranger-est-vu-oeil-critique-pays-sources>

Le conseil de bande de Kanesatake paralysé

Le conflit entre les chefs du conseil de bande de Kanesatake s'envenime. À la suite d'une motion adoptée la veille en soirée par des partisans du grand chef Victor Bonspille, les portes de l'établissement ont été enchaînées mercredi matin, ce qui bloque l'accès aux autres chefs et paralyse la vie politique de la communauté. Une situation qui pourrait mener à la tutelle du territoire mohawk.

<https://www.ledevoir.com/societe/800700/conseil-bande-kanesatake-paralyse>

Partie 4 – Logements

Location de chambres : « Allez voir dans les quartiers! », invite Dauphinais

Les inquiétudes entourant la location de chambres sont toujours grandes dans les quartiers étudiants de Sherbrooke, selon leurs représentants au conseil, au point où la conseillère Hélène Dauphinais a suggéré jeudi à ses collègues de venir faire un tour sur le terrain pour constater la situation.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/20/location-de-chambres-allez-voir-dans-les-quartiers-invite-dauphinais-QICKLPUP45B3PGHN2EMBKOFSO4/>

En Europe, des parcs immobiliers usinés pour soulager la crise du logement

Un des remèdes à la crise du logement passe peut-être par le salut des étudiants. La constitution d'un parc immobilier consacré à la population étudiante et placé à l'abri de la spéculation pourrait libérer des dizaines de milliers de logements dont le Québec aurait bien besoin, à l'heure où sévit une grave pénurie.

<https://www.ledevoir.com/societe/800424/urbanisme-europe-parcs-immobiliers-usines-soulager-crise-logement>

La spéculation, pierre angulaire de la crise du logement

Au moment où la spéculation immobilière gagne du terrain au Canada, des experts proposent de s'inspirer de l'étranger pour trouver des solutions à ce phénomène qui exacerbe la pénurie de logements abordables ici comme ailleurs.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/800450/urbanisme-speculation-pierre-angulaire-crise-logement>

Projet de loi 31 : plusieurs dizaines d'articles pourraient être ajoutés ou modifiés

Le gouvernement Legault pourrait apporter cette semaine d'importants changements au projet de loi 3, qui vise à modifier certaines dispositions législatives en matière d'habitation. Celles relatives aux cessions de bail seraient toutefois maintenues pour faire en sorte que les propriétaires ne soient plus tenus d'y consentir d'office. Selon nos informations, plusieurs dizaines d'articles pourraient être ajoutés ou modifiés. Des 38 articles initiaux, un seul, plus technique, serait retiré.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020710/habitation-pdl-31-amendements>

L'entente provinciale-fédérale sur le logement devrait entièrement aller aux logements sociaux, dit le FRAPRU

De passage en Estrie mardi dans le cadre de la présentation des données du Dossier noir sur le logement et la pauvreté à Sherbrooke, l'organisatrice du Front d'action populaire en réaménagement urbain (FRAPRU), Catherine Lussier, a affirmé souhaiter

que le Fonds pour accélérer la construction du logement (FACL) octroyé par le fédéral à Québec soit réservé entièrement pour le développement de logement social.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/24/lentente-provinciale-federale-sur-le-logement-devrait-entierement-aller-aux-logements-sociaux-dit-le-frapru-AGTEFDR24BCB7O3UAEWHNWNJXE/>

Le logement et l'abordabilité mis de l'avant dans la prochaine mise à jour économique

(Ottawa) La ministre des Finances, Chrystia Freeland, a déclaré que la mise à jour économique de l'automne du gouvernement mettrait l'accent sur le logement et l'abordabilité, tout en maintenant un cadre financièrement responsable.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-24/le-logement-et-l-abordabilite-mis-de-l-avant-dans-la-prochaine-mise-a-jour-economique.php>

Duranceau veut agrandir «les carrés de sable» touchés par son projet de loi

Le dépôt cette semaine d'amendements qui élargiront la portée de son projet de loi sur le logement ne doit pas être reçu comme le signe d'un manque de préparation de sa part, a déclaré mardi la ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800609/france-elaine-duranceau-veut-agrandir-carres-sable-touches-projet-loi>

Projet de loi C-56 Les libéraux veulent un appui du NPD ou du Bloc pour accélérer le processus

(Ottawa) Les libéraux de Justin Trudeau envisagent sérieusement de limiter le temps de débat restant avant de passer à un vote, aux Communes, sur leur projet de loi C-56 visant notamment à éliminer la TPS sur la construction de nouveaux logements locatifs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-25/projet-de-loi-c-56/les-liberaux-veulent-un-appui-du-npd-ou-du-bloc-pour-acceler-le-processus.php>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Transport collectif Québec doit avoir « plus d’ambition », disent la STM et le RTC

Les sociétés de transport de Québec et de Montréal appellent le gouvernement Legault à avoir « plus d’ambition » en matière de mobilité durable. Selon eux, plusieurs villes foncent tout droit vers des réductions de service importantes si le provincial n’éponge comme prévu que 20 % des déficits des opérateurs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-20/transport-collectif/quebec-doit-avoir-plus-d-ambition-disent-la-stm-et-le-rtc.php>

Les nouveaux résidents, angle mort du transport en commun rural

Pendant que les grandes villes et la ministre des Transports, Geneviève Guilbault, se disputent sur le déficit des grandes sociétés de transport, des milieux ruraux se disent incapables de financer ne serait-ce qu’un minimum de services de transport collectif.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/800483/i-le-devoir-i-de-cite-angle-mort-transport-commun-rural>

«Québec doit passer à l’étape du tramway», clament d’anciens élus

Au moment où le sort du tramway suscite encore l’incertitude dans les officines caquistes, 14 anciens élus de la Ville de Québec prennent la plume pour se porter à sa défense et rappeler que les anciennes administrations avaient aussi dû affronter la « résistance au changement » d’une capitale restée fidèle à la voiture.

<https://www.ledevoir.com/politique/ville-de-quebec/800458/transports-quebec-doit-passer-etape-tramway-clament-anciens-elus>

Legault interpellé par les sociétés de transport

Acculées à d’importants déficits d’exploitation, les sociétés de transport urbain du Québec exhortent le premier ministre et les poids lourds de son cabinet à « avoir plus d’ambition en matière de transport collectif », au moment où le gouvernement songe à éponger 20 % d’un manque à gagner évalué à 2,5 milliards de dollars d’ici les cinq prochaines années.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/800400/societes-transport-quebec-demandent-engagement-premier-ministre>

Transport collectif Le « manque d’ambition » de Guilbault dénoncé

Les trois partis d’opposition et des organismes promobilité dénoncent à l’unisson le « manque d’ambition » de la ministre Geneviève Guilbault, qui n’a pas l’intention d’augmenter le niveau de l’offre de service en transport collectif malgré ce que réclament plusieurs villes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-10-25/transport-collectif/le-manque-d-ambition-de-guilbault-denonce.php>

La ministre Guilbault contredite par les sociétés de transport en commun

Dans sa volonté d'amener les sociétés de transport collectif à se serrer la ceinture, le gouvernement Legault martèle qu'il paie déjà le tiers de leurs dépenses de fonctionnement. Or, sa contribution réelle est largement inférieure dans presque toutes les régions, a constaté Radio-Canada.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2021187/societes-de-transport-collectif-quebec-tiers-frais-exploitation-genevieve-guilbault-contredite>

Électrifier les nouveaux projets industriels pourrait coûter cher aux Québécois

Avec tous les projets industriels et la demande d'électricité qui augmente, Hydro-Québec pourrait devoir recourir davantage à l'achat d'électricité sur les marchés extérieurs, pour ne pas en manquer. Et ça peut lui revenir très cher.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2021124/hydro-quebec-electricite-couts-industries-northvolt>

Les contribuables du Québec n'ont pas à payer pour Montréal, dit Guilbault

Pas question pour le Québec en entier d'assumer les déficits du transport en commun de Montréal, tranche le gouvernement Legault. La ministre des Transports, Geneviève Guilbault, a ainsi tenu à faire baisser les attentes dans les négociations en cours pour résorber les manques à gagner des sociétés de transport en commun.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2021266/transport-commun-artm-societe-politique-municipale-provinciale>

Partie 6 – Environnement

Captage et stockage de carbone Le calendrier d’Ottawa sera difficile à respecter avec les technologies actuelles

(Calgary) Le captage et le stockage du carbone sont essentiels pour rendre le réseau électrique canadien plus écologique, mais il sera extrêmement difficile de respecter le calendrier proposé par le gouvernement fédéral en fonction de l’état actuel de la technologie, selon un nouveau rapport.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-19/captage-et-stockage-de-carbone/le-calendrier-d-ottawa-sera-difficile-a-respecter-avec-les-technologies-actuelles.php>

Le Canada continue d'exporter ses déchets plastiques

(Ottawa) En périphérie nord de la plus grande ville du Myanmar — pays anciennement connu sous le nom de Birmanie — se trouve une municipalité de près de 300 000 personnes dont l’industrie dans les domaines du textile, des biens de consommation et des produits alimentaires est en plein essor.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-10-19/le-canada-continue-d-exporter-ses-dechets-plastiques.php>

Northvolt refuse de dévoiler l’inventaire des espèces menacées par sa future usine

L’entreprise Northvolt dit avoir fait un « inventaire complet » des espèces menacées qui se trouvent sur le site de sa future usine et elle confirme la présence d’espèces fauniques en péril. Mais elle a refusé de transmettre au Devoir les rapports qui auraient été rédigés. Même réponse du côté du gouvernement du Québec, qui n’a toujours pas décidé si le projet sera soumis à l’évaluation environnementale habituellement imposée aux projets industriels majeurs.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800367/environnement-northvolt-refuse-devoiler-inventaire-especies-menacees-future-usine>

Les programmes de science et technologie feront plus de place à la crise climatique

Des élèves et des enseignants réclamaient une révision des programmes de science et technologie pour faire plus de place aux enjeux environnementaux à l’école, et une actualisation de ces programmes est maintenant officiellement prévue d’ici la fin de la décennie, selon les informations obtenues par Le Devoir.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800391/programmes-science-technologie-feront-plus-place-crise-climatique>

La probabilité d'ouragans majeurs dans l'Atlantique nord se renforce, selon une étude

Les ouragans de l'Atlantique sont aujourd'hui plus susceptibles de se transformer rapidement en « ouragans majeurs » (catégorie 3 et plus) que dans les années 1970 et 1980, selon une nouvelle étude publiée jeudi, qui met en garde contre les risques accrus pour les communautés côtières.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800302/probabilite-ouragans-majeurs-atlantique-nord-renforce-selon-etude>

Un recours collectif contre la Fonderie Horne et le gouvernement du Québec

Toute personne qui vit ou a vécu à Rouyn-Noranda depuis janvier 1991 pourrait réclamer jusqu'à 528 000 \$.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020237/justice-glencore-gouvernement-rouyn-noranda-abitibi>

Gaz à effet de serre à Montréal Un rebond des émissions qui sème l'inquiétude

La hausse des émissions de gaz à effet de serre (GES) de l'île de Montréal a repris en 2021 et devrait se poursuivre en 2022, malgré les mesures pour les freiner, démontre le plus récent inventaire de la métropole, qui évoque l'importance de la sobriété pour inverser la tendance.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-23/gaz-a-effet-de-serre-a-montreal/un-rebond-des-emissions-qui-seme-l-inquietude.php>

La banquise autour de l'Antarctique se rétrécit de façon dramatique

Un chercheur de Calgary, qui est demeuré au cours des huit derniers mois dans l'Antarctique pour étudier la banquise, dit avoir été témoin des effets des changements climatiques dans cette région du globe.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-21/la-banquise-autour-de-l-antarctique-se-retrecit-de-facon-dramatique.php>

COP28 Échec de négociations sur les « pertes et dommages » climatiques

(Paris) Une réunion cruciale sur les « pertes et dommages » climatiques avant la COP28 s'est séparée sur un constat d'échec, pays du Nord et du Sud n'étant pas parvenus à se mettre d'accord, selon des sources concordantes samedi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-21/cop28/echec-de-negociations-sur-les-pertes-et-dommages-climatiques.php>

Substances perfluorées Québec veut encadrer la présence des polluants éternels dans le « fumier humain »

On les surnomme « fumier humain », « or brun » ou « biosolide ». Les boues d'épuration municipales sont parfois utilisées comme fertilisant sur les terres agricoles. Québec veut désormais imposer un seuil pour limiter les concentrations de certains contaminants qu'on y retrouve.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-21/substances-perfluorees/quebec-veut-encadrer-la-presence-des-polluants-eternels-dans-le-fumier-humain.php>

Plus de 50 000 tonnes de sols contaminés resteront sur le site de Northvolt

Le site de Northvolt contient au moins 50 000 tonnes de sols contaminés, a appris Le Devoir. Le gouvernement du Québec dit d'ailleurs imposer des restrictions pour éviter que d'éventuels travaux provoquent l'écoulement des polluants provenant du passé industriel du terrain, situé tout près de la rivière Richelieu, une source d'eau potable importante pour la région.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800492/environnement-plus-50-000-tonnes-sols-contamines-resteront-site-northvolt>

Le Nouveau-Brunswick veut atteindre la carboneutralité à l'aide du gaz de schiste

Blaine Higgs affirme avoir une feuille de route énergétique qui identifie, selon lui, les moyens d'atteindre les objectifs fédéraux.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020600/gaz-schiste-plan-energetique-emissions>

Bras de fer avec l'industrie en Europe pour verdir les emballages

Contenants « réutilisables », consigne, plastique recyclé... Un texte visant à verdir les emballages dans l'UE et cible d'un lobbying hostile des entreprises a franchi une première étape mardi au Parlement européen.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020685/emballage-verts-europe-bataille-etape>

L'auto électrique, entre miracle et désastre

Il y a beaucoup, beaucoup d'électricité dans l'air. Un rapport de septembre 2022 de l'Environmental Defense Fund estime que les manufacturiers automobiles et les fabricants de batteries vont dépenser plus de 850 milliards de dollars canadiens d'ici la fin de la décennie pour développer des véhicules électriques (VE) en tous genres, des autos, des camionnettes, des camions et des autobus. Les seules subventions encourageant l'achat de VE étaient alors évaluées à quelque 55 milliards.

<https://www.ledevoir.com/societe/800559/environnement-auto-electrique-entre-miracle-desastre>

Le pic de consommation d'énergies fossiles est en vue

Les signaux sont clairs. La transition énergétique s'accélère à l'échelle de la planète, selon un nouveau rapport publié mardi par l'Agence internationale de l'énergie (AIE). Mais malgré les constats de la science, la consommation d'énergies fossiles demeure beaucoup trop élevée pour qu'on limite le réchauffement, prévient l'organisation.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800562/gaz-a-effet-de-serre-pic-consommation-energies-fossiles-est-vue>

Construction d'éoliennes dans un habitat du caribou forestier de Charlevoix?

Les promoteurs d'un important projet éolien souhaitent construire des éoliennes et des chemins dans des habitats forestiers qui pourraient servir de « refuges » pour les derniers caribous de Charlevoix, constatent les experts des ministères de l'Environnement du Québec et du Canada. Cette harde au seuil de l'extinction a été placée temporairement en enclos, et le gouvernement Legault promet de présenter une stratégie de sauvetage de l'espèce cette année.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800525/charlevoix-construction-eoliennes-futur-site-caribou-forestier-charlevoix>

Un oiseau en «situation critique» est mis à risque par des éoliennes

Malgré des demandes répétées, les experts des gouvernements du Québec et du Canada n'ont toujours pas obtenu toutes les informations nécessaires pour évaluer l'impact du projet éolien des Neiges, dans la région de Charlevoix, sur la grive de Bicknell. Plus de la moitié de la population mondiale de cet oiseau « en situation critique » se trouve dans la province.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800550/charlevoix-oiseau-situation-critique-est-mis-risque-eoliennes>

Un pas de plus pour la réserve de biodiversité adjacente au parc national du Mont-Orford

Québec a annoncé mardi la mise en réserve du territoire de la Rivière-au-Saumon, limitrophe aux terrains prévus dans l'agrandissement du parc national du Mont-Orford (PNMO). Le territoire visé, d'une superficie de 13,7 km carrés, est appelé à devenir une réserve de biodiversité. Cette réserve est dans les cartons depuis 2013.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2023/10/25/un-pas-de-plus-pour-la-reserve-de-biodiversite-adjacente-au-parc-national-du-mont-orford-J442IMYWWFEWFAO52DQFE6YVP4/>

Nouveau rapport des Nations unies Le monde se rapproche de nombreux « points de basculement »

Extinction des espèces, épuisement des sources d'eau, fonte des glaciers, canicules ; le monde s'approche dangereusement de nouvelles catastrophes qui s'alimenteront les unes et les autres, prévient un nouveau rapport des Nations unies. Parmi les causes de ces catastrophes, une cause commune : les humains, qui ont donc aussi le pouvoir de renverser la vapeur.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-25/nouveau-rapport-des-nations-unies/le-monde-se-rapproche-de-nombreux-points-de-basculement.php>

Montréal interdira le chauffage et la cuisson au gaz dans les nouvelles constructions

La Ville de Montréal interdira tous les appareils de chauffage à combustion, ainsi que les cuisinières résidentielles au gaz, dans les nouvelles constructions. La mesure s'appliquera à compter du 1er octobre 2024 pour les petits bâtiments d'au plus trois étages et d'une superficie de 600 m², et à compter du 1er avril 2025 pour les grands bâtiments.

<https://www.ledevoir.com/politique/montreal/800640/energie-ville-montreal-interdira-chauffage-cuisson-gaz-nouvelles-constructions>

La vie sur Terre est «en état de siège», avertissent des scientifiques de renom

Le changement climatique constitue une « menace existentielle » pour la vie sur Terre, averti mardi un groupe d'éminents scientifiques dans un rapport analysant les phénomènes météorologiques extrêmes en 2023 et le déficit d'action de l'humanité.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800591/vie-terre-est-etat-siege-avertissent-scientifiques-renom>

Le Canada doit s'activer en matière d'énergie renouvelable, dit le ministre Wilkinson

Le ministre de l'Énergie, Jonathan Wilkinson, estime que le Canada doit «se mettre au diapason» et agir plus rapidement pour devenir une puissance en matière d'énergie renouvelable.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/10/25/le-canada-doit-sactiver-en-matiere-denergie-renouvelable-dit-le-ministre-wilkinson-RM5R66OL6VFHHDRENTTAEPV5HY/>

Fait-on du sur-place avec les pesticides au Québec à cause des semences enrobées?

Quand on cherche à prendre le pouls de l'utilisation des pesticides au Québec, il faut souvent être patient. Les bilans de vente des pesticides sont publiés avec deux ans de retard. Les producteurs agricoles — fatigués de se faire traiter de pollueurs et parfois

inquiets pour leur propre santé — ne se vantent pas d'en utiliser. Il reste les échantillons prélevés dans les rivières des zones agricoles, pour lesquels un certain délai existe aussi avant leur publication.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800656/fait-on-place-pesticides-quebec-semences-enrobees>

Partie 7 – Politiques sociales

Banques alimentaires : les demandes continuent à exploser tandis que les dons diminuent

Les banques alimentaires demandent une fois de plus l'aide du gouvernement du Québec. Avec une hausse fulgurante des besoins, leurs ressources sont déjà épuisées. À l'approche des fêtes, elles réclament 18 millions \$ de plus. En Estrie, les demandes continuent à exploser pendant que les dons diminuent.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2019577/banque-alimentaire-pauvrete-inflation>

Plusieurs s'opposent à la prolongation de la résidence des médecins de famille

Le Collège des médecins de famille du Canada (CMFC) est sous le feu des critiques pour son projet d'ajout d'une troisième année de résidence à la formation des médecins de famille. Certains étudiants en médecine, des médecins de famille et les ministres de la Santé provinciaux s'y opposent publiquement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020301/residence-medecins-famille-prolongee-opposition>

Le recours à la main-d'œuvre indépendante explose au CIUSSS de l'Estrie-CHUS

Le CIUSSS de l'Estrie-CHUS n'arrive pas à diminuer son recours à la main-d'œuvre indépendante, et ce, même si une législation du gouvernement québécois viendra interdire cette pratique en région dès 2025. Un peu avant la moitié de l'année financière 2023-2024, 185 000 heures avaient été travaillées par de la main-d'œuvre indépendante au CIUSSS, soit 100 000 heures de plus qu'à pareille date l'an dernier.

<https://www.latribune.ca/actualites/sante/2023/10/23/le-recours-a-la-main-doeuvre-independante-explose-au-ciusss-de-lestrie-chus-N7CH2K4XHVF5LDLT2MBTYU6L5E/>

L'itinérance... au-delà des chiffres

Plusieurs dizaines de Sherbrookoises ont exprimé leur solidarité envers les personnes en situation d'itinérance ce vendredi à l'occasion de la 22e Nuit des sans-abri de Sherbrooke, qui s'est amorcée en début de soirée devant l'hôtel de ville.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/21/litinerance-au-dela-des-chiffres-T7DYV47ESVF2XKK5O6M7ZNGIQE/>

Pas d'augmentation du taux directeur en vue, selon des experts

Les observateurs s'attendent à ce que la Banque du Canada n'augmente pas mercredi son taux directeur à cause du ralentissement économique et d'un léger recul de l'inflation.

<https://www.ledevoir.com/economie/800470/pas-augmentation-taux-directeur-vue-selon-experts>

Un nouveau coordonnateur pour régler les problèmes du système de santé

Urgences qui débordent, listes d'attente qui s'allongent en chirurgie, délais d'obtention d'un rendez-vous avec un médecin spécialiste... Le ministre québécois de la Santé, Christian Dubé, annonce une nouvelle mesure pour tenter de régler les problèmes du réseau public de santé : un poste de « coordonnateur à l'accès », qui aura notamment pour mission d'améliorer le Guichet d'accès à la première ligne (GAP).

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800537/nouveau-coordonnateur-regler-problemes-sante>

Une étude évoque les effets néfastes sur le voisinage d'un centre d'inhalation à Saint-Henri

Le rapport d'une chercheuse rendu public lundi laisse croire que l'ouverture du centre d'inhalation supervisée (CIS) de drogues de la Maison Benoît Labre pourrait avoir des effets néfastes sur la santé et le bien-être des enfants de l'école Victor-Rousselot, située à moins de 100 mètres.

<https://www.ledevoir.com/societe/800523/parents-reclament-abandon-projet-centre-inhalation-saint-henri>

Réforme en santé : six anciens premiers ministres ont fait pression sur Dubé

Depuis le dépôt de sa réforme du réseau de santé, différents groupes tentent d'influencer le ministre Christian Dubé pour qu'il apporte des modifications à son texte législatif. Un classique en politique quand un projet de loi est déposé, surtout lorsque celui-ci comporte presque 1200 articles.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020747/reforme-sante-premier-ministre-christian-dube-quebec>

Secteur public : Sonia LeBel déposera une nouvelle offre dimanche

Québec déposera une nouvelle offre aux employés de l'État le dimanche 29 octobre. La présidente du Conseil du trésor, Sonia LeBel, l'a fait savoir mardi dans un message sur X. Elle se dit plus que jamais résolue à régler d'ici la fin de l'année avec les syndiqués des secteurs public et parapublic.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2020824/secteur-public-nouvelle-offre-lebel-dimanche-primés>

Le système de santé doit apprendre de « sa stupidité et de ses erreurs », selon des chercheurs

Le système de santé et de services sociaux du Québec vogue de réforme en réforme depuis 50 ans. Yves Couturier a été un témoin privilégié de leurs échecs : les soins aux usagers ne sont pas meilleurs aujourd'hui, alors qu'employés et gestionnaires croulent toujours sous la pression. Pourquoi rien n'a changé ? Le chercheur évoque une raison qui n'a jamais été nommée : la stupidité.

<https://www.latribune.ca/actualites/sante/2023/10/25/le-systeme-de-sante-doit-apprendre-de-sa-stupidite-et-de-ses-erreurs-selon-des-chercheurs-TLN7FYHEXRAYJEQ5CKO3F3RILA/>

Hausse record du recours aux banques alimentaires au pays

(Toronto) Selon un réseau présent dans les principales régions du Canada, le recours aux banques alimentaires a connu cette année au pays la plus forte augmentation jamais enregistrée.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-10-25/hausse-record-du-recours-aux-banques-alimentaires-au-pays.php>

Le front commun en grève le 6 novembre

Le front commun du secteur public tiendra une première journée de grève le 6 novembre. Des Centres intégrés universitaires de santé et de services sociaux et des CISSS ont commencé à recevoir des avis de grève pour le 6 novembre, a confirmé l'un d'eux dans la région de Montréal, mercredi.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/10/25/le-front-commun-en-greve-le-6-novembre-27UPDT42H5CMXOBSSASZYFXTHY/>

Banque du Canada Le taux directeur reste à 5 %

La Banque du Canada a décidé de faire preuve de patience et laisse son taux directeur à 5 %, mais elle n'écarte pas d'autres hausses à venir.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2023-10-25/banque-du-canada/le-taux-directeur-reste-a-5.php>

Négos du secteur public Legault promet une offre « bonifiée » dimanche

(Québec) François Legault promet de « bonifier » ce dimanche l'offre du gouvernement aux travailleurs syndiqués du secteur public et parapublic. Les propositions mises sur la table à ce jour pour renouveler les conventions collectives ont mené à des mandats de grève générale illimitée.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-25/negos-du-secteur-public/legault-promet-une-offre-bonifiee-dimanche.php>

Hausses importantes des tarifs d'Hydro « On ne fera jamais ça », dit Legault

(Québec) François Legault s'engage à ne « jamais » hausser les tarifs d'électricité au-delà de l'inflation ou d'un plafond de 3 %. Un projet de loi sera déposé. Il réagissait à une déclaration du PDG d'Hydro-Québec Michael Sabia, qui anticipe une hausse du coût de l'électricité dans les prochaines années.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-25/hausse-importantes-des-tarifs-d-hydro/on-ne-fera-jamais-ca-dit-legault.php>

Réforme de la santé: un lobby influent derrière la sortie des six ex-PM

Selon nos informations, la lettre ouverte publiée hier dans nos pages a été une initiative du président du conseil d'administration de l'Institut, Éric Bédard. Ce dernier est également associé directeur dans l'important cabinet d'avocats Fasken. [...] Comme l'écrivait Le Journal en 2020, la riche famille Desmarais finance largement l'Institut de cardiologie. Mais les propriétaires de Power Corporation y possèdent également des intérêts financiers importants, comme le développement d'un médicament nommé dalcetrapib, développé à partir de recherches subventionnées effectuées par ses chercheurs.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/26/reforme-de-la-sante-un-lobby-influent-derriere-la-sortie-des-six-ex-pm>

La FIQ vote massivement en faveur d'une grève

Les quelque 80 000 membres de la Fédération interprofessionnelle de la santé (FIQ) se sont prononcés à 95% en faveur d'une grève qui aura lieu les 8 et 9 novembre prochain.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/25/la-fiq-vote-massivement-en-faveur-dune-greve>

Face aux anciens premiers ministres, Dubé maintient sa position

Le ministre de la Santé Christian Dubé refuse de modifier le projet de loi 15 en réaction à la sortie d'anciens premiers ministres sur le sort que réservera sa réforme aux centres de recherche comme l'Institut de cardiologie de Montréal.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800648/christian-dube-maintient-position-face-anciens-premiers-ministres>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Les conservateurs ne veulent pas de la fusion des banques Royale et HSBC

Le chef du Parti conservateur (PCC), Pierre Poilievre, demande au gouvernement Trudeau de bloquer le projet de fusion entre la Banque Royale du Canada et la Banque HSBC qui a été approuvé le mois dernier par le Bureau de la concurrence.

<https://www.ledevoir.com/economie/800394/conservateurs-ne-veulent-pas-fusion-banques-royale-hsbc>

Françoise David dénonce le recul de la CAQ sur la réforme du mode de scrutin

Dans un entretien à bâtons rompus avec La Presse Canadienne, la cofondatrice de Québec solidaire et ex-députée de Gouin ne cache pas sa déception devant la distorsion de l'élection de 2022 où la Coalition avenir Québec a obtenu près des trois quarts des sièges à l'Assemblée nationale avec une minorité de votes. «N'oubliez pas que ce total de 90 députés (sur 125) a été obtenu avec 41 % des voix. Et avec 41 % des voix, ils ont un pouvoir incalculable. Ça n'a aucun sens, parce que l'autre quasiment 60 % des gens, ils sont très peu représentés. C'est ça, le mode de scrutin qu'on a.»

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/10/22/francoise-david-denonce-le-recul-de-la-caq-sur-la-reforme-du-mode-de-scrutin-OW6FZDHQVBCQFIJRL4UJLLS6ZA/>

Les beaux malaises du PLQ

Tous les ingrédients étaient réunis pour un coup de circuit du Parti libéral du Québec (PLQ). Après l'énoncé de sa proposition de « nationalisme audacieux, inclusif et rassembleur », la semaine dernière, l'actualité a offert deux sujets — le budget de l'an un du Parti québécois et la hausse des droits de scolarité pour les étudiants du reste du Canada — qui lui auraient permis de ramener le clivage entre fédéralistes et indépendantistes, lequel a si souvent servi le PLQ.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800451/politique-provinciale-beaux-malaises-plq>

Parti conservateur du Québec Un site web demande la démission d'Éric Duhaime

(Québec) Un site internet demande la démission du chef du Parti conservateur du Québec (PCQ), Éric Duhaime. « Joignez-vous au regroupement des membres du PCQ pour la démission d'Éric Duhaime », peut-on lire sur la page d'accueil du site.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-23/parti-conservateur-du-quebec/un-site-web-demande-la-demission-d-eric-duhaime.php>

« Convoi de la liberté » Steve Charland plaide non coupable

(Ottawa) « On n'est plus dans un pays libre ! » Une vidéo de Steeve Charland, captée le 30 janvier 2022, a été présentée en preuve lors de son procès qui s'est ouvert lundi à Ottawa. Le leader des Farfadaas est accusé de méfait et d'incitation au méfait, des gestes qu'il aurait commis lors du « convoi de la liberté ». Son avocat songe à déposer une requête en non-lieu.

<https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2023-10-23/convoi-de-la-liberte/steeve-charland-plaide-non-coupable.php>

Transferts en santé Ottawa souhaite conclure « bientôt » une entente avec Québec

Le fédéral laisse transparaître des signes d'impatience face au fait qu'aucune entente sur les transferts en santé n'ait encore été conclue avec le gouvernement du Québec bien que le premier ministre québécois, François Legault, ait consenti verbalement à l'offre d'Ottawa depuis près de neuf mois.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-23/transferts-en-sante/ottawa-souhaite-conclure-bientot-une-entente-avec-quebec.php>

Relance du PLQ André Pratte « n'a pas l'intention » de devenir le prochain chef libéral

(Québec) Sollicité par des militants qui aimeraient bien qu'il se lance dans la course à la direction du Parti libéral du Québec (PLQ), l'ex-sénateur et ancien éditorialiste à La Presse, André Pratte, affirme qu'il « n'a pas l'intention » de devenir le prochain chef libéral.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-24/relance-du-plq/andre-pratte-n-a-pas-l-intention-de-devenir-le-prochain-chef-liberal.php>

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800583/andre-pratte-interesse-chefferie-plq>

Stupéfiants Québec pressé de décriminaliser la possession simple

(Québec) Le ministre Lionel Carmant a été pressé de décriminaliser la possession simple de drogues, mardi, dans le cadre des consultations sur son projet de loi 36 pour recouvrer l'argent lié à la crise des opioïdes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-24/stupefiants/quebec-presse-de-decriminaliser-la-possession-simple.php>

Désinformation en ligne: les députés veulent tenir les géants du web responsables

Un comité parlementaire demande au Canada de tenir les géants de la technologie responsables de la publication d'informations fausses ou trompeuses en ligne, en particulier lorsqu'elles sont diffusées par des agents étrangers.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/10/24/desinformation-en-ligne-les-deputes-veulent-tenir-les-geants-du-web-responsables-6OVANF5AUFF4FGYKRS5WJWNQEQ/>

Site de consommation supervisée Carmant met en garde contre le « pas dans ma cour »

(Québec) Lionel Carmant met en garde contre le « pas dans ma cour » devant le tollé provoqué par l'ouverture d'un site de consommation supervisée de drogue à proximité d'une école primaire. Le ministre a rappelé avec émotion que ces installations contribuent « à se sortir de la rue ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-24/site-de-consommation-supervisee/carmant-met-en-garde-contre-le-pas-dans-ma-cour.php>

La CAQ refuse d'entendre le rapporteur spécial de l'ONU sur les permis de travail fermés

La Coalition avenir Québec refuse d'entendre le rapporteur spécial des Nations unies Tomoya Obokata sur les permis de travail fermés, une pratique qui, selon lui, rend les immigrants temporaires « vulnérables aux formes contemporaines d'esclavage ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800644/caq-refuse-entendre-rapporteur-special-onu-permis-travail-fermes>

Le PLQ s'offusque que Legault se vexe d'une comparaison avec Jean Charest

Le Parti libéral du Québec (PLQ) a accusé le premier ministre François Legault de pratiquer une politique « de très bas étage » en raison de la manière dont il s'est offusqué d'être comparé à son prédécesseur Jean Charest.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800673/plq-offusque-legault-vexe-comparaison-jean-arest>